

Se mantiene la creación de empleo y la caída del paro en términos interanuales y desestacionalizados

2 de febrero de 2024

CLAVES

- La población afiliada media cae en 231.250 personas en enero respecto a diciembre y se sitúa en 20.604.761 personas, el máximo en un mes de enero y 523.537 personas más que hace un año (+2,6%). Los datos desestacionalizados muestran un aumento de 38.357 personas y la población afiliada alcanza un máximo absoluto de 20.881.293 personas.
- Hay 598.040 personas más afiliadas con contrato indefinido que hace un año y son empleos de calidad: el 79% son indefinidos a jornada completa, el 19% indefinidos parciales y apenas el 2% son fijos discontinuos.
- El paro registrado aumenta en enero en 60.404 personas respecto a diciembre, hasta un total de 2.767.860. En términos desestacionalizados el paro baja en 27.691 personas. En términos interanuales, el paro baja en 140.537 personas (-4,8%). Es decir, se mantiene la caída del paro, a pesar del repunte en términos brutos de enero.
- Se mantiene la tendencia a la baja en la cifra de contratos firmados desde la entrada en vigor de la reforma laboral. En enero se registraron 1,19 millones de contratos de los cuales el 42,7% son de carácter indefinido (eran apenas el 10% antes de la reforma laboral).
- En enero, la caída de la población asalariada se concentra en el empleo temporal (-133.000) y el empleo fijo discontinuo (-60.000), mientras que aumenta ligeramente la población afiliada con contrato indefinido a jornada completa (5.617 más). Por ramas, la caída de la afiliación es generalizada, pero se concentra en hostelería (-46.594), comercio (-49.093) y actividades administrativas y auxiliares (-42.552). En términos interanuales, la creación de empleo sigue encabezada por educación (149.728, +14%) seguido a gran distancia por hostelería, actividades profesionales, científicas y técnicas, información y telecomunicaciones, transporte y almacenamiento y sanidad y servicios sociales.

RESUMEN

La afiliación a la Seguridad Social alcanza un máximo de 20,88 millones en términos desestacionalizados

La población afiliada media a la Seguridad Social cae en 231.250 personas en enero respecto a diciembre, un descenso superior a la media de años anteriores. Sin embargo, en términos desestacionalizados la población afiliada aumenta en 38.357 personas, una cifra superior a la de meses anteriores.

En términos interanuales la creación de empleo se modera ligeramente (523.537 personas, un 2,6% más) y la población afiliada media se sitúa en 20.604.761 personas, el máximo histórico en un mes de enero. Hay 9,74 millones de mujeres afiliadas a la Seguridad Social y representan el 47,3% de la población afiliada.

Los datos desestacionalizados arrojan una evolución positiva (544.524 más que hace un año) y la población afiliada alcanza su máximo histórico: 20.881.293 personas.

En términos mensuales, respecto a diciembre de 2023, se registra una caída del empleo en la población asalariada de 195.197 personas. La disminución se explica por una reducción del empleo temporal y el empleo indefinido de menor calidad, mientras que avanza el empleo indefinido a jornada completa. El empleo temporal a tiempo completo se reduce en 65.280 personas y el empleo temporal a tiempo parcial en 65.441 personas. Del lado del empleo indefinido, el empleo fijo discontinuo se reduce en 59.755 personas, caída probablemente relacionada con un pase a inactividad, y el empleo indefinido a jornada parcial se reduce en 9.302. El empleo indefinido a tiempo completo es el único que crece, con 5.617 personas más.

En términos interanuales, respecto a enero de 2023, se mantiene la mejora en la composición del empleo, ganando peso el empleo indefinido. Se registra un aumento de los indefinidos en 598.040 personas, mientras que los temporales caen en 185.761. Del aumento de los indefinidos, 472.446 son indefinidos a tiempo completo (79%), 112.354 indefinidos a tiempo parcial (19%) y solo 13.240 fijos discontinuos (2%). La población afiliada con contrato indefinido a jornada completa sigue creciendo a un ritmo mayor que los indefinidos parciales y que los fijos discontinuos.

En enero de 2024, el 87% de la población asalariada tiene contrato indefinido y los fijos discontinuos solo suponen el 5% de la población asalariada (antes de la reforma eran el 2,5%).

Las mujeres siguen copando los empleos con condiciones más precarias: suponen el 59% del empleo temporal, el 59% del empleo fijo-discontinuo y el 69% del empleo indefinido a tiempo parcial.

Con respecto al mes anterior, en diciembre la destrucción de empleo se concentra en el régimen general de afiliación (-212.942) y en menor medida en el régimen de autónomos (-16.949). En términos interanuales, la creación de empleo sigue concentrada en el régimen general: 504.952 más, el 96% de todo el empleo neto creado en el último año.

Dentro del régimen general la pérdida de empleo en el mes de enero ha sido generalizada a todas las ramas, destacando la destrucción en hostelería (-46.594), comercio (-49.093), actividades administrativas y auxiliares (-42.552) y el sistema especial agrario (-16.315).

El cambio en el modelo productivo hacia actividades de mayor valor añadido se observa en la distribución de la creación interanual de empleo, encabezada por educación (+13,9%, 149.728 más), seguida por hostelería (+5,8%, 72.170 más), actividades profesionales, científicas y técnicas (5,1%, 44.036 más), información y telecomunicaciones (+5,0%, 30.909 más), transporte y almacenamiento (+4,7%, 37.553 más), sanidad y servicios sociales (+4,2%, 75.380 más).

Sigue cayendo la cifra de contratos firmados, las modalidades indefinidas suponen el 43% del total de contratos

En enero de 2024 se han registrado un total de 1.185.600 contratos de trabajo, lo que supone un descenso del 1,3% comparado con enero del año pasado. La tendencia a una reducción en la firma de contratos evidencia una menor necesidad de nuevas firmas de contratos para mantener y crear empleo.

La tasa de contratación indefinida es de 42,7% en enero de 2024, contrastando con el 10% histórico previo a la entrada en vigor de la reforma laboral en 2022.

En enero se han registrado 506.622 contratos indefinidos, lo que supone un descenso del 4,5% respecto a enero de 2023, que se concentra en la caída de los contratos fijos discontinuos. De los contratos indefinidos firmados en enero, el 48% son a jornada completa, el 23% a jornada parcial y el 29% son fijos discontinuos.

El paro repunta, pero se sitúa en su mínimo de un mes de enero desde 2007

La población en paro registrado aumenta en 60.404 personas al finalizar enero respecto al cierre de diciembre, en un mes que es habitual que suba el paro por la finalización de la campaña navideña, pero en el que el repunte del paro de este año tiene menor intensidad que la de años anteriores. En términos desestacionalizados el paro registrado baja de forma relevante, 27.691 personas menos, evidenciando la favorable evolución de este mes.

La población en paro registrado se sitúa en 2.767.860 personas, su nivel más bajo en un mes de enero desde 2007. Con respecto a hace un año, hay 140.537

personas menos en paro (-4,8% interanual), en una coyuntura económica marcada por la inflación y elevados tipos de interés.

En enero el paro registrado repunta tanto entre hombres como entre las mujeres (en mayor medida). El paro femenino aumenta en 41.904 mujeres hasta un total de 1.740.085 y el masculino aumenta 18.500 hasta 1.108.983 hombres en paro. Las mujeres suponen el 63% de la población en paro.

Por sectores, el paro solo baja en enero en la construcción (1.234 personas menos) y sube en el resto de sectores, especialmente en los servicios (58.721 más), en agricultura (1.256 más), industria 8440 más) y el colectivo sin empleo anterior (1.221 más).



